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千瘡百孔輿治癌補孔

一 í語文摹金j您接用?

王智光

香詩書中文大學中文系

中雷諾交通訊

香港敢情支備將動用三蓋章完成立語文革金，許多社會;人士希望證筆錢能罵得其

閉，切j實改善香梅中小學的語文教壤，使中小是學生譯文水平不斷下降的讀勢得以改

。 1 的是如何落實在具體措施土，大家似乎還提於路討階險。當聽目前所做的工作

只是香任教宵署長篤信託管理人而已。

談香潛中小學生的語文水平，會體提牽拷問摺環宮一一語堂數學、教學語女，請

者郎中文科或英文科的教學，接者即教學蟻分揉用中文抑英文的問題。這兩餾頭目

指鶴聯，互相影響;分割處理，惡?告無法饑正解袂問題，自此應研究還請餾頃目如何

互相配合。其實八十年代初期政謂也曾動用軍萬金錢去做所謂改善語文教酵的工作，

當時還設置了語文教育學院。道控年來，中小舉語文水平的熱持續下降，認且每況愈

下，滔不是很值得反省嗎?

我說中小學中文科于瘖首孔，還並非危言聳聽。下插到學事實，就關於j台哪聲痛

補哪些孔的問蟬，盟各談數項，供未裝的語文基金管理委真會發考。

括文教師的盟攪

語文教師教恩負摟太重。中國大陸一器中學語文老篩捧讀大約上 12-16 讓時，

臺輪大約是 16 誤時，香港教師每還要上那一28 讓縛，有些甚至每邊上 30 課時，

槍之沈重可想問知。

從另一個角度蠢，上海中學師生比劉大約為 1: 口， 2 香港中學師生先f見我清要

超過 1: 25 '語文教師往往要兼做盟主任，散很多譯文教學以婷的積碎工作。我們不

能要求倡擱做超人，黨撥通葷的結果，不是自行調節勞誨，就是前疲力盡，鞠躬盡數

擇。可以預料，香港學生一定北其純地區的學生獲得較少的照料。語文科尤其如此。

1 <廿凹圈饒聯合聲勢、冀苦學周三權予巴基金卜〈快報〉文教按窗版，第 6 版. 1993 年 12 月 14 日 o

z 石土紡車線{上海全書) .上溢:嘉樂林出版社， 1989 年，或 311 0 
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如果說六十年以茹替滑的中文零三攝是第一代，他們很多自身於盟內著名大轍，語

交水平較高;認七十年代以接的中女老師可以說是第三三代第四代，大部分是土生土長

的，飽受方設影響的一畫，諾文基礎和文化{醫藥不及前輩，這也際該是尋王軍。 d、學和

初中主要由師範畢業生執教，最近二十年的師範生語文水平遠遠此本主他們的前輩，

這也應是事實。九年是一餾漫長的競月，一鋪天鍾的桔子在直是讓九年的時光中，如果

胎一輩語文能力不足的老師教導，結果會您樣呢?

過去幾年，教?寄望去為了改善語女教學，容許每閩中舉增韓兩兩名語女教師。

大學:兮學校所增聘的教師並不是教語文科的，或1每場聘的教師僅數徽慢地負擒少量語

文教研工作，毒交換是改瞥了全校教師的總體負擔，語文教師原來背負的千斤盤擋，大

概;建輕為九百八十斤。

中英數應訂為熱心科間，在教核心科目教師的教學課時應減輕。中壤中文教鋪可

考慮;或為教 18 課時，令學減為教 20 課峙。這方面當然要錯。

多學校過去陸續指採人教中文斜的習慣也體改變，館(東專科專任，患有組織督

導。

選擇教學語言商臨的問聽

東宿亞大部分1世囂的中文教學是以釋;童話臨行的，說的李白寫的此較一致，可以聽

得事半功倍之殼。可是爾港以鐘聲1'1'1話施教，師生要浪費大鐘時間於懿譚，妓身已必然、tr

折扣。我稱之為「繞道長位j 。我自小長於方玄盔，小學囡接受以普通話為媒介的黨語

教育，所受的方當干擾比同輩改子少，自問中文成績牆為突出，這才浩成升學的機

會，絕不是我比其他限于體柄。說的、騁的是J奈，寫的卻是另一套，這是很矛麗的

數法。這種做法其實是起草草小防子的語文學習的。

現在許多人聽倡母語教學，議本來是合理的事。問題是有沒有母語教學的立在礎。

多數的中學教師，特點是四十歲以上的教鋪，大部分畢業於與文中學，多年不用中

，或者本來中文水平就不品，突然全聞改用母語教學，這意昧著使們要以中文騙寫

、講義、試題， {安樂可以想像，要聽憊語普通話爽麓，善惡腔中英說屑，

者輯句滿紙，或者語字瓏篇。

大毒草教學普及，許多中英文體慮不好的人都能得到舉士學役。這些人教書，無論

教哪一科，肯軍對下…代學生的中英文水平站成壞影響。如果推行母語教學，我擔心

學生的中文求平只能每況愈不。母語教學雖是好事，但是對於中文科教學卻可能是極

壞的黨擊。我以前在師範學院工作，教警強迫輔導視學虛、語文教育學院和師範學院

合辦中學教師轉罵中文教舉輔導班，課程由各科醫督學、制院有關科話講師、中文系

講師和語文教育舉院講師合作任教，事實上無論教者擇是覆蓋女誨，情形都不妙，將來

的情況必定慘不忍睹。教育審當餅、對并宣稱這課程很成功，事黨如何，不妨等著瞧。
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小學中文科應逐步轉換以普通話授課，小學其他科目也應考慮改用普通話授課;

這樣可使聽、說、讀、寫的語文系統一致。

中學容許用普通話或粵語授課，使用普通話授課的學校每星期撥出一課時供學生

練習以粵語公開說話。如以粵語授課，貝IJ撥一課時供學生練習普通話公開說話;方言

有它的優點，不能盡廢。

應切實研究如何重開有殼的母語教學教師訓練班，應有明確的考試制度，而非使

用假、大、空手法，對外胡亂宣傳，實際上胎誤教育，胎誤下一代。

重訂課程和編修教科書

目前中小學語文課程存在以下問題:

課程發展議會出版的中、小學課程綱要，裹面雖列出教學目標，你就是細看，仍

然不知如何掌握，尤其是結合課文，顯得更加支離破碎，教師多半只就課本編者的提

示去做。「課程綱要J中正無將課文教學進廈、作文教學進度訂定一個明確的有系統的

綱領讓教師跟從。表面上當局是讓教師有更大彈性自行製訂教學目標和進度，實際是

採用放任政策，而上面提到教師每感筋疲力盡，一般只能粗枝大葉地製訂一個教學綱

領，存檔交差而已，大部分學校無不如此。

究竟某一年級學生的語文水準應具體達到甚麼程度，無法說清楚，因此某一年級

的學生該學甚麼，教師只是一知半解，無法充分掌握。這與電腦科或數理科一比較就

清楚了。

整個小學、中學階段，學生語文程度應達到甚麼標準，也是含糊不清。特別是中

學生，語文能力應達到甚麼水平，要如何切合社會要求，大家都不知道。最簡單的

是，如果要教中學生寫應用文，應該用淺自丈言文呢?還是語體文呢?格式以哪一種

為標準?教師都是各師各法，亦無共同標準。

教科書的問題更多。大部分教科書的印刷品質優良，而內容卻錯漏百出，雜亂無

章，毫無系統。 1 前者增加學生的金錢和體力負擔，後者則使師生在茫無頭緒的情形

下摸索而行一一多上一課與少上一課並無分別，把課文倒轉過來教，上下冊倒轉過來

教，也看不出有甚麼分別。這與自然科學或社會科學的訓練一比較就更明顯了。

作文方面也沒有完善的訓練程序和教科書。其實作文方面也應該有簡單的教科

書，這方面大陸已有十多年的經驗，我們似乎也可取法。此外，或可考慮設置課本編

修局，組織專家專職編輯中文教科書。

3 許多語丈工作者，例如香港商務印書館的莊澤義先生和我，在這方面都寫了不少文章，有興趣的讀

者可以找來一看。
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拉拉客觀瑋璋的嚮擊

搏播媒兮的文字，告語報刊和電報廣告、路上的招牌和標語，經常以方言表達，

或以扭曲鈞詞句表達，成以方言握合標準漢語表達，結果導致學生記噫錯誤，寫出衷

的東西夾雜不純，雅觀(本是聽俗)不分。誼賽;還艷梅說，教歸疆軍作戰，實在有心

無力。

六十年代大部分家躍投有電視機，社會上當然也沒有灑戲機，一般學生比較莓，心

讓害。間讀不僅是興辦;是消閉，而且是重要的語文學習，攪懂日久，語文程度告

建高。漢代五花八門的統;孽，大部分的張子把時間放在玩樂之中，他們腦筋班許比上

一輩靈活，但譯文觀車安部顯得落?愛。

政府應考嘩設玉立f譯文管理局J '訂走一些政槳， {7U如是否容許中小學便用

字，是否製訂、推行通用的應用文格式等。語文管理島舉輯究是否贊干子真鶴;在拉牌使

用與書法運蓋在無爛的鏘牢(例如「火鍋J寫作r*蝸j之數的鐘頭i字) 0 

研究及即合九七以後的教育政策和語文輸宵捕組

各大專院校品旗在設置主要科目的問時開投中與文組，學生叮自

文盤上課，這報可J.:;J使中文中學學生得到指路，對於母語教學和未來母語教睹的師資

的培養都會好雄。

研究向外聘任語艾教師的可能性，截然琨在大聽教懿荒，語文教歸作為外地勞工

的可能性班是存在的。容許新加坡、聲輯、北京、上海等地合諮語文教歸來港任教也

是可以考繭的。新加燒、澳洲不是也向外峽收教師嗎?

輯錯

以上歹IJ妻雙豆豆大類摺題，每一類都應按說棋盤或施行，每一項改纜，都需要動用大

量金錢。語文革委管理委員會審存報攪觀哦替項語，訂定自標，小心用織…一請不要

再說花訥投入的錢去推行無效措施。過去的態黨控驗太多了，大家體該反省、一下。

我聽議室§瓏的運用歷優先考慮下研噴話:

、減輕中小學語文教師的教學負擔、故善語文教鶴自主義蠶;

J 、說罷課本編修局，葉新編訂濕質攪畏的教科書;

'、訂漣漪晰的教學目標;

、設計建黨陸的教學大搞及主義續性的教學套;

、建立有意義、在系授的語文練譯摩;

六、設計連貫佳的作文華文學大麟、作文學習課本;

、及早制訂措施，應付用母語教學精可能出現的新聞聽。




